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中国高考复读教育发展高峰论坛在北京大学百年讲堂举行，

来自北京、上海、天津、重庆、广东、四川等20多个省市的

知名高考复读机构的代表与会。未来复读教育市场的发展前

景如何、如何提高复读教育的质量、如何优化师资以及复读

机构怎样实施品牌化战略等成为本次论坛的核心议题。 ●复

读教育反映社会需求 在此次高峰论坛上，高考复读市场为何

存在、前景如何成为讨论中的热点话题。在我国，高考是国

家基本教育制度之一，也是国家选拔人才最重要的机制，而

有高考就必然有复读。 中国少年儿童新闻出版总社总编辑、

知心姐姐卢勤说，任何事物的发生都反映了社会的需求。时

下复读学校能够兴起、发展，正是社会需求所致。这种需求

体现在三个方面：首先是社会对人才的需求。如今社会对文

凭要求越来越高，对人的素质要求也越来越高。社会对人才

有一个硬性的文凭标准，没有文凭走不进来，这是事实。其

次，家长对孩子有着这种期望。现在各家各户大部分只有一

个孩子，不吃不喝也要让孩子考大学。卢勤说，他们这代人

曾经有条件上大学，但是错过了机会。中国高考30年了，那

一年高考恢复的时候，她刚从农村回来，机会非常少。那时

候读大学是一边工作一边读的，孩子搁在家里，骑着车晚上

上夜校。上了三年的专科，好不容易拿到证书，一看不行，

还需要上本科。又读了三年才拿到本科，后来发现还不行，

又读了三年拿的研究生。第三是孩子有上学的渴望。今天，



愿意读书的孩子都希望能上大学。当他考不上的时候，能选

择复读的孩子是有志气的。就是这社会、家长和孩子三方面

强大的需求和愿望，造就了今天的高考复读市场。复读学校

才刚刚兴起，以后还会有更多。卢勤强调，复读学校对孩子

们的高度负责，也就是对中国的命运高度负责。 针对复读市

场存在的合法性问题，原北大附中校长、北京大学赵钰琳教

授也现身说法。赵教授的孩子从小就上北大幼儿园、北大附

小、北大附中，但是到1987年高考失利，没有考上北京大学

。孩子下决心一定要复读。通过努力，第二年他成功考入北

大法律系，毕业以后当上了一个比较大的公司的副总裁。赵

教授说，复读是给高考失利的学生一个选择，而这个选择往

往能改变一个人的命运。复读更是教育多样化的发展趋势，

教育的根本任务是发掘人的潜能，开发人的智慧。而人的智

慧和潜能的开发，由于时间、主客观环境的影响，形成了多

样化的状态。就目前的教育而言，复读是一个重要的补充，

是提倡教育多样化的一种发展趋势。 ●办好复读学校的关键

是什么 本次论坛的另一大关注点就是当前民办复读机构自身

的发展问题，怎样才能办好民办复读教育？高考复读培训的

师资如何优化？复读机构需具备怎样的视野和理念，才能在

竞争激烈的教育市场中站稳脚跟？ 赵钰琳教授提出，成功的

教育要有三个角色，即教育者的角色、管理者的角色、领导

者的角色；同时要提升自身的三种能力，即领导能力、管理

能力、经营能力。面对教育事业的竞争，提高经营能力非常

重要，教育产业特别要注重优势资源的整合，质量决定生存

，特色成就发展。在此强调品牌的重要性，就是要强化品牌

的认识，更好地迎接市场的挑战。教师和生源决定着教学的



质量，教学的管理往往影响教学的成败。而加大教学管理和

教学研发，才能更好地提升自己的优质教育品牌。 教育家国

家教育部基础教育司原司长王文湛则强调，民办机构复读班

要坚持四个第一。首先是社会效益第一，民办机构当然要保

证成本，甚至还有一些必要的利润。但是一定要把社会效益

放在首位，不能单纯地追求利润。其次是质量第一，质量决

定四个因素，一个是办学理念，二是师资队伍，三是生源，

四是学校的设备条件。质量不单单是过去的升学率，更重要

的是德智体美劳全面发展。三是诚信第一。四是服务品牌第

一：不单单是给学生补习文化课，要使他们全面健康成长。 

关于复读学校怎样才能持续健康发展的问题？中科院心理学

王极盛教授认为，提高素质，提高成绩，是复读学校的发展

生命线。一方面，复读学校要培养学生的思想道德品质。王

教授认为，复读学校从学生入学开始，就应该加强对复读生

的考试纪律、防止作弊方面的教育。这是中国高考一个非常

重要的问题，作弊问题不解决，中国的高考公平问题很难解

决。另一方面，应提高考生的身体素质。高考复读学校，每

天应有40分钟的课外活动，保证学生身体素质提高。考生掌

握和运用知识水平，是高考中的硬件，而今后的高考侧重考

核学生的创新能力和实践能力。创新能力是智力结构当中个

性的个性，王教授强调，复读学校培养学生的创新精神也是

非常重要的。 知心姐姐卢勤说，复读教育作为一种充满关怀

的补充教育，让她感动。她希望复读学校真正关注孩子的心

灵成长，成为孩子心灵成长的加油站。学校还应该是孩子潜

能发掘的平台。卢勤说，龙生九子，子子不同，有的儿子能

呼风，有的儿子能唤雨。复读学校的老师要帮助孩子知道干



什么最适合，学什么最有出息。同时复读学校还应该成为素

质教育的一个训练基地，一切的准备是为了明天走上社会。

时下从复读学校走出来的孩子与城市一般孩子相比有所不同

，他们更有适应社会的能力，赢得起输得起。 ●品牌化成为

复读机构追求目标 参加本次论坛的20多个省市的知名高考复

读机构的代表，在论坛上积极分享了办学经验。复读学校的

文化、理念可能各有不同，但在一点上达成了高度共识：复

读机构要壮大自身，发展市场，必然要走品牌化的道路。 西

工大文化补习学校罗淑勤校长就“如何创优质优化高考复读

品牌”做了专题发言。罗校长认为，一个学校的品牌是靠长

期办学积累下来的优良传统所产生的累累硕果赢得公众口碑

形成的，它是学校在社会公众、家长、学生心目当中的总体

形象与评价，是学校无形资产的总和浓缩，是学校管理能力

、办学质量、办学水平、经营状况的综合反映，是现代学校

发展的重要途径，意味着学校在日趋激烈的市场竞争中，谁

的品牌信誉度最高，谁就能在竞争中占领市场。 重庆烛光高

考复读学校校长对品牌发展也颇有心得。他肯定地表示，高

考复读机构要在市场化的进程中发展，就必须实现高考复读

的品牌化。而要做到品牌的一流，首先必须保证师资的一流

、管理的一流和效果的一流。 为了实现品牌化，烛光学校采

取了一系列措施。学校聘请所有的老师都是一流的，他们都

是重庆市重点中学，具有丰富高考经验的在职骨干老师，他

们年富力强，教学水平高超，采用的是重庆市重点中学的教

材，学生成绩因此迅速提高。据统计，通过参加高考复读的

学生，成绩提高最多的达到210分，平均提高100分左右。师

资的一流，管理的一流，得到的必然结果是效果的一流，该
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